

Ciclo: Planeta Mudo

LA ÚLTIMA ÉTAPA, MUJERES HERÓICAS

Ficha

Dirección: Wanda Jakubowska.
Guion: Wanda Jakubowska y Gerda Schneider.
Fotografía: Borys Monastyrski.
Música: Roman Palester.
Dirección artística: Jan Rybkowski.
Montaje: Róza Pstrokonska.
Intérpretes: Wanda Bartówna, Huguette Faget, Tatjana Górecka, Antonina Górecka, Maria Winogradowa, Barbara Drapinska, Barbara Fijewska, Anna Redlichówna, Alina Janowska, Zofia Mrozowska, Stanislaw Zaczek, Stefan Sródka, Elzbieta Labunska.

País: Polonia
Año: 1948
Duración: 105
B/N



Sinopsis: Martha Weiss es una judía enviada al campo de concentración de Auschwitz junto con su familia. El día de su llegada, por una coincidencia, Martha es elegida como intérprete, mientras que el resto de su familia es asesinada.

LA ÚLTIMA ÉTAPA, MUJERES HERÓICAS

El escritor español Jorge Semprún, sobreviviente del campo de concentración de Buchenwald, relata en La escritura o la vida un debate entre ex deportados acerca de cómo contar la experiencia del campo de modo de ser comprendidos. Uno de ellos propone: “El cine parece el arte más apropiado. ... Haría falta una ficción, ¿pero, quién se atreverá? Lo mejor sería realizar una película de ficción hoy mismo, con la realidad de Buchenwald todavía visible... la muerte todavía visible, todavía presente. No, un documental no, ya lo digo bien:



una ficción... Es impensable...”. Esto que fuera imaginado por estos sobrevivientes, efectivamente se realizó en Polonia en 1948. El film se llamó La última etapa (Ostatni etap, 1948), y reúne características especiales: se filmó en Auschwitz, el mismo campo en el que estuvieron prisioneros gran parte de los intérpretes de la película, así como la directora Wanda Jakubowska. Basta ver el film para advertir la urgencia y necesidad de estos sobrevivientes por contar lo que pasó, al punto de ofrecer escenas en el límite de lo soportable. Esta necesidad se plasma en el modo de narración que es aquel que se va a revelar inadecuado para representar lo imposible de representar: el drama de un grupo de mujeres que trata de sobrevivir a la crueldad asesina de los nazis.

Las escenas que retrata, que son recreaciones de aquellas que los mismos intérpretes padecieron, se presentan con tal grado de crueldad y sinsentido, que constituyen una interrupción del formato de narración clásico que el film intenta respetar, y rebasan las intenciones ideológicas puestas al servicio del encomio del comunismo soviético. El resultado está en el límite de lo insoportable: somos testigos de una serie interminable de horrores encuadrados por una cámara, del que seguramente uno de los más espantosos es aquel del médico nazi que arranca del cuidado de las prisioneras a un bebé nacido en cautiverio para asesinarlo con una inyección letal en su consultorio. El final del film, con la llegada de las fuerzas rusas como anuncio de la próxima liberación difícilmente opera como un contrapeso a lo que hemos visto: no hay modo de terminar de salir de la pesadilla que se nos ha dado a ver.

<https://www.eticayderechoshumanos.org/ostatnietap>

Más información en <https://cinezin.com/2021/08/11/wanda-jakubowska-y-la-primera-pelicula-sobre-auschwitz-birkenau/>

Actividades culturales. Aula de Cine

<http://campushuesca.unizar.es>